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学习领悟十九届六中全会精神⑤
文 川

党的十九届六中全会全面总结
党的百年奋斗重大成就和历史经
验，并作出《中共中央关于党的百
年奋斗重大成就和历史经验的决
议》，这是在开启第二个百年奋斗
目标新征程的重要时刻作出的一项
战略性决策。

回顾过往，总结经验，寻求过
去为什么能够成功、未来怎样才能
继续成功的“密码”，对于更好地
开创未来意义重大。正如习近平总
书记指出的：我们回顾历史，不是
为了从成功中寻求慰藉，更不是为
了躺在功劳簿上、为回避今天面临
的困难和问题寻找借口，而是为了
总结历史经验、把握历史规律，增
强开拓前进的勇气和力量。

《决议》 的第七部分，要求全
党保持“两个清醒认识”，始终谦
虚谨慎、不骄不躁、艰苦奋斗，从
伟大胜利中激发奋进力量，从弯路
挫折中吸取历史教训，以咬定青山
不放松的执着奋斗实现既定目标，
以行百里者半九十的清醒不懈推进

中华民族伟大复兴。对此，我们应
深刻领会、准确把握。

社会主义革命和建设的道路从
来都不是一帆风顺的。中华民族伟
大复兴绝不是轻轻松松、敲锣打鼓
就能实现的，前进道路上始终存在
可以预料和难以预料的各种风险挑
战，需要我们时刻保持清醒头脑，
增强忧患意识，做到居安思危、未
雨绸缪、积极应对。

毋庸讳言，在党的领导下，我
国的社会主义现代化建设取得了历
史性伟大成就，经济快速发展，社
会长期稳定，两大奇迹令世人瞩
目。面对成绩，在一些党员干部身
上，骄傲自满、盲目乐观的情绪有
所滋长，忧患意识和艰苦奋斗的意
识有所弱化。特别是随着这些年我
国国力的增强，一些人过于自傲，
显得飘飘然起来。看不到问题是最
大的问题，一个缺乏危机感的民族
是没有希望的民族。如果任由此蔓
延，无疑会极大地妨碍事业的发展
和伟大复兴中国梦的实现。

《决议》 郑重指出，我国仍处
于并将长期处于社会主义初级阶

段，我国仍然是世界最大的发展中
国家，社会主要矛盾是人民日益增
长的美好生活需要和不平衡不充分
发展之间的矛盾。对此，我们必须
保持足够的理智和清醒，考虑一切
问题，做一切工作，都要始终牢牢
立足于这一基本国情。

从经济社会发展情况看，尽管
我国经济总量已经位居世界第二，
但人均 GDP 与美国、日本等发达
国家相比，差距巨大。尽管经过几
十年的努力，我国已全面建成小康
社会，历史性地解决了绝对贫困问
题，但一些地区一些人群的生活水
平仍然较低，实现共同富裕目标任
重而道远。

从面临的形势看，当前国际形
势复杂多变，新冠肺炎疫情带来更
多的不确定性，国内经济社会发展
也面临不少新的困难和问题，前进
道路上有许多新的娄山关、猎子口
需要攻克。尤其是从党的自身建设
来看，面对长期执政考验、改革开
放考验、市场经济考验、外部环境
考验，要战胜精神懈怠的危险、能
力不足的危险、脱离群众的危险、
消极腐败的危险，需要时刻保持警
醒，居安思危，以实际行动推进新
时代党的建设新的伟大工程。

中国特色社会主义是前无古人

的伟大事业，需要一代又一代中国
共产党人带领全国人民进行长期艰
苦卓绝的不懈奋斗。在七届二中全
会上，毛泽东同志指出：夺取全国
胜利，这只是万里长征走完了第一
步。如果这一步也值得骄傲，那是
比较渺小的，更值得骄傲的还在后
头。他告诫全党：务必继续地保持
谦虚、谨慎、不骄、不躁的作风，
务必继续保持艰苦奋斗的作风。言
犹在耳，发聋震聩，至今仍具有很
强的现实意义。

事实证明，与 72 年前相比，
我们的确取得了新的更值得骄傲的
伟大成就，中国从来没有像今天这
样接近民族复兴梦想。行百里者半
九十。越是接近成功，越是要牢记

“两个务必”，做到慎终如始，不能
有丝毫懈怠和麻痹。今后的任务将
更为艰巨。我们要切实按照党的十
九届六中全会要求，铭记生于忧
患、死于安乐，不忘初心、牢记使
命，咬定目标、奋力前行，努力去
赢得新的更大的胜利与荣光。

始终保持行百里者半九十的清醒
陈志卫

“结束了第一轮检测已是深夜
10 点，他们露出了轻松的神情，本
以为可以休整一夜再战斗，但是由
于疫情需要，他们于凌晨 3 点再次
回到疫情核心区。这一夜，有些人只
睡了 2个小时，还有一些人，甚至没
有合过眼……”（甬上客户端）

12月6日，镇海区报告三例新
冠核酸检测阳性，宁波再次打响疫
情阻击战。12 月 7 日凌晨 2 点，随
着宁波启动一级应急响应，疫情防
控升级，宁波各县市区医护人员火
速集结，3500 多名医护人员紧急
增援镇海开展核酸检查。

作为宁波市民，笔者近距离感
受到新冠肺炎病毒入侵的压力，在
减少外出以配合抗疫中，注视着阻
击战中一线医护人员，心中波澜起
伏。

“有部分医护人员连续奋战两
天，已经体力透支；输液护士，累
得在公交车上席地而坐，趴在桌椅

上睡着了……”此时此境，此事此
情，按“点赞”太平淡，喊“加
油”太泛滥，唯有在心中默默吟唱

“英雄战歌”。
突发的事件，特殊的情境，医

护人员的拼搏，不能与叱咤风云的
英雄画等号，但其行为也足以体现
英雄气概，展示出奉献他人、牺牲
自我的优秀品格。3500 多名医护
人员，用他们的专业素养和职业品
格，夜以继日，加班加点，在数十
万人中筛查潜伏的病毒幽灵。

截至 12 月 7 日 10 时，全市已
落实管控 20994人，累计开展核酸
检 测 275775 人 ， 其 中 镇 海 区
267551 人 ； 全 市 已 出 报 告 数
154742 人 ， 其 中 镇 海 区 147829
人，检测发现 5例阳性，其余全部
为阴性。

“宁波是一座英雄的城市”，毛
泽东曾这样说。在突发的危难面前，
医护人员冲锋在前，广大市民镇定
自若，政府部门有序运作，这大概就
是一座城市英雄品格的内涵。

医护人员的拼搏
体现英雄气概

朱泽军

笔者熟悉的一位老人，因为
一起民事纠纷正在诉讼中。昨天
上午，老人根据法院数天前通知，
准时走进了这家法院。令老人意
外的是，受突发疫情影响，为有效
遏制疫情扩散和蔓延，案件主审
法官居住的社区，临时实施了封
闭管理措施。也就是说，法官暂时
不能来上班了，老人这趟要“白跑
了”。法院有关负责人向老人表达
歉意，并承诺，案件可由其他法官
代为办理。但因为年底了，其他法
官也忙，就请老人等候一下。老人
了解情况后，当即表示：抗疫是大
事，我的事情，等主审法官上班后
再说。

老人告诉笔者，为了这起诉讼
案件，自己好多天没有好好休息了，

前天晚上又几乎想了一整夜的话，
就是盼着上法庭讨公道。由于案件
主审法官不能到庭，确实感到有些
遗憾。但抗击疫情是大事、是大局，
自己必须无条件服从这大事、大局。

疫情防控工作，事关全局，事关
每一个人。每一个人都是不可或缺
的重要一环，需要守住自己的关口，
更要尽到自己的责任。众所周知，升
级防控措施升级，不可避免地会对
人们原有的正常生活与工作秩序，
带来不同程度的影响，这个时候尤
其需要所有人的理解与配合、支持。

近两年来的抗疫实践已经充分
证明，疫情带来的困难总是暂时的。
人们严守防疫要求，全力配合做好防
疫举措，对防控政策多一些理解、少
一些抱怨，人人心往一处想，个个劲
往一处使，越是同心同德、同舟共济，
工作与生活恢复正常节奏就越快。

防控疫情
需要每个人的理解与支持

思 萍

近日，时评版发了一篇 《坏
事不做，好事不说——说说“顺
其自然”的初心》 的文章，提出
对“顺其自然”的初心也应当加
以一定力度的宣传和评论，说不
定会产生更好的溢出效应。我赞
同，所以也想说说“顺其自然”
的初心。

把“坏事不做，好事不说”作
为“顺其自然”的初心，是作者的
理解，但应该确切。这个初心很朴
实，却深刻。

坏事不做，说得对：坏事是不

应做的，这是做人的底线；坏事是
不能做的，会危及很多人；坏事是
不许做的，法网恢恢，疏而不漏；
坏事是不该做的，会众叛亲离；坏
事是不可做的，既害人也会害己，
甚至走上不归路。

好事不说，说得好：真心做的
好事不是为了说，诚心做的好事不
在乎说，一心做的好事不会想着
说，做了好事不宜自己说，做了好
事也不必自己说；最讨厌的是，做
了好事急于说，像祥林嫂那样不停
地说，还要造声势说、让人帮着
说，满天下说，小做大说、少做多
说，未做先说。“顺其自然”坏事

不做，好事不说，彰显了他 （她）
的智慧。

我觉着，“顺其自然”这方面
的初心还可作点补充，行善是其最
为核心的初心，所以，其初心可补
充成为“善事不停，坏事不做，好
事不说”。这“三事”“三不”是一
体的：善事不停是动力，抵挡得住
任何坏事的诱惑；坏事不做是善事
不停的必然，会扩大善事不停的影
响；好事不说会使自己淡定，总是
在善事不停、坏事不做的路上。

“顺其自然”不仅有着初心，也固
守着初心，践行着初心，坚持着善
事长期不停、坏事长期不做、好事

长期不说，彰显了他 （她） 的高
尚。

“顺其自然”的初心有教诲意
义，与其捐款同样珍贵，值得我们
学习。学习他 （她） 善事不停的初
心需要条件，不能像有的人那样提
倡，学习“顺其自然”也要让自己
成为“顺其自然”；主要是学习他

（她） 的精神，至于能不能成为
“顺其自然”，顺其自然。学习他
（她） 坏事不做的初心是必须的，
那是每个人的底线。学习他 （她）
好事不说的初心比较方便，要紧的
是要增强个人的定力，做好事需要
淡定。

也说“顺其自然”的初心

史洪举

12月6日，江苏南通三星镇身
着“静通市容”制服的市容管理人
员以简单粗暴方式对待卖甘蔗老人
引发关注。网上流传的视频显示，
多人将一名卖甘蔗的老人围住，瞬
间将一捆甘蔗一抢而空，独留老人
在寒风中哭泣。12月7日，南通市
海门区政府发布后续处理说明：区
纪委介入调查并启动问责程序；三
星镇政府登门向老人致歉；终止与
南通静通市容管理有限公司合作；
召开全区城管执法人员警示教育会
议 （12 月 7 日 《新京报》）。

现实生活中，一些基层政府组
织由于面临各种纷繁复杂的事务，
事多人少矛盾异常突出。故一些地
方便发明了政府购买服务、“执法
外包”等新形态管理模式，甚至被
当作有益探索加以推广。但是，行
政处罚与行政强制措施关乎当事人
的切身利益，属于行政执法范畴，

是否允许全部外包给第三方公司，
显然值得商榷。

为避免执法权力被滥用，有关
法律对执法主体予以严格限制。如

《行政强制法》 第十七条规定，行
政强制措施权不得委托。行政强制
措施应当由行政机关具备资格的行
政执法人员实施，其他人员不得实
施。第七十条规定，法律、行政法
规授权的具有管理公共事务职能的
组织在法定授权范围内，以自己的
名义实施行政强制。根据《行政处
罚法》，行政机关可以在其法定权
限内书面委托符合条件的组织实施
行政处罚，并对该行为的后果承担
法律责任。受委托组织在委托范围
内，以委托行政机关名义实施行政
处罚。

由上可知，不管暂扣甘蔗等违
法物品属于行政处罚措施还是行政
强制措施，都必须由具有行政机关
或法律法规授权的机关的执法人员
实施，不得由“外包公司”的人员

实施。原因在于，执法属于非常严
肃的行政行为，既关乎当事人切身
利益，也关乎行政机关的社会公信
与形象。行政执法人员受到更多党
政纪约束，违规成本较高，而“外
包公司”人员待遇低、无编制、约
束少，滥用权力、违规执法的概率
较大。

因而，无论从行政法原则出发
还是从行政伦理出发，执法都不该
外包给公司或企业。即便确实事多
人少，也只能由“协管人员”协助
行政执法人员从事辅助性事务，而
非放任“协管人员”大包大揽。

“执法外包”看似简单省心，
实则后患无穷，可能造成政府公
信、执法程序、公众利益受损的

“三输”局面。现实中，一些造成
恶劣后果的“临时工”执法事件，
也反证出“外包执法”的失控。故
相关部门应严格控制“协管人员”
的数量与规模，杜绝“执法外包”
现象。

“黑制服”围抢老人甘蔗折射执法外包窘境

下基层 陈英远 绘


